

gleterre avec succès. Je quitterai Rome samedi ; jusqu'à ce jour je suis entièrement à la disposition de Votre Éminence.

Une règle d'interprétation

Lorsque le sens d'un mot qualificatif n'est pas déterminé par l'usage, il ne reste qu'à lui donner une interprétation basée sur les tendances d'esprit de celui qui l'emploie.

Le carême à Rome

(Suite)

Ce fut là d'ordinaire le conseil des papes : c'est aussi le conseil des Saints, et c'était celui de Pie IX, dont la parole chaleureuse, ardente et simple en même temps, fut à la fois la parole d'un grand pape et d'un grand saint. Léon XIII ne pense pas autrement, et il faut remarquer, en passant, que ce conseil est moins utile, peut-être, à Rome qu'ailleurs. La simplicité est en effet un des principaux caractères de la prédication romaine. Elle en a d'autres qui lui sont propres, et nous allons les étudier.

Pour le fond, elle est savante et nourrie ; — pour la forme, elle est imagée et pittoresque ; — pour le débit, elle est animée et ardente.

Figurez-vous un moine à la robe de bure et à la ceinture de cuir, à la tête rasée et à la figure émaciée : il monte en chaire, récite un *Ave Maria*, auquel le peuple répond, et commence son sermon.

Il fait son exorde en quelques phrases qui tombent de ses lèvres, comme une harmonie cadencée, et ne tarde pas à entrer en matière ; il arrive bientôt au cœur de son sujet et c'est alors qu'on le voit s'agiter et se promener dans la chaire ; il va à droite, il revient à gauche, il s'arrête au milieu, il lève les yeux au ciel, se penche sur le peuple qui l'écoute, se tourne vers le Crucifix qui se trouve à sa gauche, s'exalte, se passionne, passe du gracieux au terrible, raconte une charmante légende, fait de l'enfer une description effrayante, et finit par s'arrêter halestant comme un athlète qui revient vainqueur d'une lutte acharnée.